



Juan Gómez Millas 676620

PANORAMA CULTURAL

Guía de lectores

CUESTION DE TIEMPO

¿Qué tiempo? ¡Cuánto tiempo! ¡Cómo pasa el tiempo! Estamos en un tiempo en...

Es el tiempo: nuestro amo, el gran dominador, el que nos mide y da cuenta de nosotros mismos. Tiempo de nacer, tiempo de vivir, tiempo de morir: ¿Cuál es el tiempo? Y otra pregunta: ¿Acaso nos rige a todos el mismo tiempo? Si usamos el lenguaje del mundo actual, podríamos decir que ésta es una coyuntura: la obligación de interrogarnos sobre este sujeto que nos domina, nos conduce y termina por acabar con nosotros, igual para todos? ¿Un pobre bicho unicelular mide el tiempo como lo hace una galaxia? ¿O la existencia de una rata equivale a la condena de un presidiario? Puede que los dos sean compañeros en una misma celda, pero distintos relojes miden las respectivas existencias. Hay un tiempo para cada cual: una mariposa vive un día, un hombre seienta años y un elefante quién sabe cuántos, y una galaxia millones de años. De lo que se deduce que el tiempo no es una medida real en el sentido de que no podemos aplicarla ni a todos los seres ni a todos los hechos. Y aquí vuelve la pregunta: ¿Qué es el tiempo?

Hay respuestas. Encontraremos algunas y muy valiosas en un libro recientemente aparecido: *El tiempo en las ciencias* (Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas, Editorial Universitaria, Stgo., 1981). Forma parte de una serie recién inaugurada con el título común de "Problemas fundamentales del hombre". Eso de problemas no nos gusta mucho: en este país todo es problema: el tránsito, la niñez desvalida, la energía, la educación, las finanzas, etc. Más bien son preguntas, como las que ya nos hemos formulado. Y este excelente libro responde en la medida en que se puede responder a estas interrogaciones (interrogantes, decía Unamuno) que surgen en los caminos del hombre.

Un grupo de estudiosos responde, de acuerdo con sus diversas disciplinas: el tiempo en la filosofía, en la física, en la biología, en el derecho, en la historia, en



Por Hernán
Poblete Varas,
de la Academia
Chilena

la sociología y en la economía, que nos imaginamos que es el peor de los tiempos, pues se traduce en intereses a favor o en contra.

Hay respuestas, y vienen de un interesante grupo de investigadores: Juan de Dios Vial Larrain, Igor Saavedra, Jorge Mardones Restal, Fernando Quintana, Ricardo Krebs, Gabriel Gyarmati, Víctor Corbo. Cada cual según su estilo y su disciplina. Es uno de los puntos más valiosos de esta obra: la respuesta múltiple, en que cada uno puede escoger según sus inquietudes. Hay admirables datos, como esa definición del tiempo que nos trae el profesor Vial, recordando a San Agustín: la idea del tránsito, este presente que es un punto entre el pasado y el futuro, pues lo que estamos viviendo no es sino aquello que fue y aquello que será.

Jorge Mardones Restal nos recuerda un dicho popular: "De sesenta minutos consta la hora, y unas veces es larga y otras corta. Quien no lo crea, tenga un día de goce y otro de pena".

Y Ricardo Krebs, en su trabajo sobre el tiempo histórico, nos recuerda un par de versos del legendario Francisco Aldana:

"Continuo en tu mudanza permaneces,
sólo en mudable ser firme te veo".

Este *Tiempo en las Ciencias* es un excelente libro en el que no basta con celebrar los dignos y profundos trabajos de los autores: es justo señalar, además, la prolífica edición, la fina portada y las hermosas ilustraciones que proceden de lo más grande del Renacimiento: otra manera de celebrar el paso del tiempo y los frutos del ingenio del hombre en su tránsito por la Historia.

- Estimación: 61-D-18p1-X1-Q1-Edm-011101

Cuestión de tiempo [artículo] Hernán Poblete Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuestión de tiempo [artículo] Hernán Poblete Varas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)